



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE MÉXICO
SECRETARÍA DE RECTORÍA
DIRECCIÓN DE IDENTIDAD UNIVERSITARIA
COLEGIO DE CRONISTAS

DEL CORONAVIRUS DEL MÉXICO DE MARZO 2020



*M. en E. S. Elena González Vargas
Cronista de Facultad de Química*

SR

Secretaría de Rectoría

Junio 2020

i
Dirección
de Identidad
Universitaria



COMITÉ EDITORIAL, Colegio de Cronistas:

1. M. en Dis. Ma. del Carmen García Maza
Cronista de la Facultad de Artes
2. M. A. S. Héctor Hernández Rosales
Cronista de la Facultad de Antropología
3. Arq. Jesús Castañeda Arratia
Cronista de la Facultad de Arquitectura Y
Diseño
4. M. en C. Ernesto Olvera Sotres
Cronista de la Facultad de Ciencias
5. M. en D. A. E. S. Andrés V. Morales Osorio
Cronista de la Facultad de Ciencias
Agrícolas
6. M. A. P. Julián Salazar Medina
Cronista de la Facultad de Ciencias
Políticas y Sociales
7. Dr. en C.P. y E. Alfredo Díaz y Serna
Cronista de la Facultad de Ciencias de la
Conducta
8. Mtra. en C. Ed. Francisca Ariadna Ortiz
Reyes
Cronista de la Facultad de Contaduría y
Administración
9. M. en D. P. Félix Dottor Gallardo
Cronista de la Facultad de Derecho
10. Dr. en E. L. Emmanuel Moreno Rivera
Cronista de la Facultad de Economía
11. M. en A. M. Victoria Maldonado González
Cronista de la Facultad de Enfermería y
Obstetricia
12. M. en G. Efraín Peña Villada
Cronista de la Facultad de Geografía
13. Dra. en H. Cynthia Araceli Ramírez
Peñaloza
Cronista de la Facultad de Humanidades
14. Dr. en Ing. Horacio Ramírez de Alba
Cronista de la Facultad de Ingeniería
15. M. en L. Alejandra López Olivera Cadena
Cronista de la Facultad de Lenguas
16. L. A. E. Elizabeth Vilchis Salazar
Cronista de la Facultad de Medicina
17. M. en C. José Gabriel Abraham Jalil
Cronista de la Facultad de Medicina
Veterinaria y Zootecnia
18. C. D. José Trujillo Ávila
Cronista de la Facultad de Odontología
19. Dra. en U. Verónica Miranda Rosales
Cronista de la Facultad de Planeación
Urbana y Regional
20. Dr. en E. T. Gerardo Novo Espinosa de los
Monteros
Cronista de la Facultad de Turismo Y
Gastronomía
21. M. en E. S. Elena González Vargas
Facultad de Química
22. L. en A. Donaji Reyes Espinosa
Cronista del Plantel "Lic. Adolfo López
Mateos" de la Escuela Preparatoria
23. M. en E. L. Federico Martínez Gómez
Cronista del Plantel "Nezahualcóyotl" de la
Escuela Preparatoria.
24. Lic. en H. Jesús Abraham López Robles
Cronista del Plantel "Cuauhtémoc" de la
Escuela Preparatoria.
25. M. en E. P. D. Maricela del Carmen Osorio
García
Cronista del Plantel "Ignacio Ramírez
Calzada" de la Escuela Preparatoria.
26. Dra. en C. Ed. Julieta Jiménez Rodríguez
Cronista del Plantel "Ángel Ma. Garibay
Kintana" de la Escuela Preparatoria.
27. L. L. E. Lidia Guadalupe Velasco Cárdenas
Cronista del Plantel "Isidro Fabela Alfaro"
de la Escuela Preparatoria
28. M. en P. E. Christian Mendoza Guadarrama
Cronista del Plantel "Dr. Pablo González
Casanova" de la Escuela Preparatoria.
29. M. en D. Noé Jacobo Faz Govea
Cronista del Plantel "Sor Juana Inés de la
Cruz" de la Escuela Preparatoria.
30. M. en Ed. Germán Méndez Santana
Cronista del Plantel "Texcoco" Escuela
Preparatoria.
31. L. en Leng. Cecilia Fuentes Guadarrama
Cronista del Plantel "Almoloya de
Alquisiras" de la Escuela Preparatoria
32. C.P. Carlos Chimal Cardoso
Cronista del Centro Universitario UAEM
Atlacomulco.



33. Dra. en C. A. Sara Lilia García Pérez
Cronista del Centro Universitario UAEM
Ecatepec
34. Dra. en A.P. Angélica Hernández Leal
Cronista de la Unidad Académica
Profesional Nezahualcóyotl
35. Mtro. en C. Pablo Mejía Hernández
Cronista del Centro Universitario UAEM
Temascaltepec
36. Dr. en Arq. Rubén Nieto Hernández
Cronista del Centro Universitario UAEM
Tenancingo
37. Dra. en Ed. Norma González Paredes
Cronista del Centro Universitario UAEM
Texcoco.
38. M. en E. V. Luis Bernardo Soto Casasola
Cronista del Centro Universitario UAEM
Valle de Chalco
39. L.A.E. Guadalupe González Espinoza
Cronista del Centro Universitario UAEM
Valle de México
40. M. en C. Ed. Ma. del Consuelo Narváez
Guerrero
Cronista del Centro Universitario UAEM
Valle de Teotihuacán
41. Dr. en Soc. Gonzalo Alejandro Ramos
Cronista del Centro Universitario UAEM
Zumpango
42. L. en Hist. Leopoldo Basurto Hernández
Cronista de la Unidad Académica
Profesional Huehuetoca
43. L. en N. Rocío Vázquez García
Cronista de la Unidad Académica
Profesional Acolman
44. L. en T. Agripina del Ángel Melo
Cronista de la Unidad Académica
Profesional Chimalhuacán
45. M. en A. Karina González Roldán
Cronista de la Unidad Académica
Profesional Cuautitlán Izcalli
46. Dra. en C. Ana Lilia Flores Vázquez
Cronista de la Unidad Académica
Profesional Tianguistenco
47. M. en S.P. Estela Ortiz Romo
Cronista del Centro de Enseñanza de
Lenguas
48. M. en G. D. Cesar Alejandro Barrientos
López
Cronista de la Dirección de Actividades
Deportivas
49. Dr. en Hum. J. Loreto Salvador Benítez
Cronista del Instituto de Estudios Sobre la
Universidad
50. L. en Com. Leoncio Raúl León Mondragón
Cronista de la Escuela de Artes Escénicas

COMPILADORES:

M. en D. Jorge Hurtado Salgado, Director
de Identidad Universitaria

L.L.I. Claudia Velázquez Garduño
Responsable del Área de Divulgación,
Difusión y Gestión de la Calidad de la DIU

M. en Ed. Luis Daniel Cruz Monroy
Responsable del Área de Apoyo al Colegio
de Cronistas.

DEL CORONAVIRUS DEL MÉXICO DE MARZO 2020

M. en E. S. Elena González Vargas
Cronista de Facultad de Química

La cronista de la Facultad de Química empieza con decir su necesidad de reflexión, para escribir sustancialmente acerca del suceso que se divulga el jueves 19 y viernes 20 de marzo de 2020 por Facebook y diarios -locales y nacionales- con títulos como *Alumnos de la UAEMex elaboran y regalan gel antibacterial; Regalan estudiantes gel antibacterial en UAEM; Concluye Facultad de Química de la UAEM distribución de gel antibacterial; Facultad de Química de UAEM se une a contingencia, regala gel antibacterial.*

Desde educación universitaria, al suceso lo aborda en dos partes. La 1ª es la elaboración del gel y la 2ª la donación a gente de la ciudad de Toluca. A la primera le considera su origen “idea”, la cual la vuelve proyecto, luego éste es avalado por autoridades, en seguida es el proceso tecnológico de elaboración del gel con su evaluación, y, al final su donación.

La idea: *Elaborar gel antibacterial*, es señal de que, en la comunidad académica universitaria de Facultad de Química, hay profesionales con profesionalismo, ya que sus actividades educativas las realizan de servicio con total compromiso, medida, responsabilidad, en sí con código de ética profesional. Ellos manifestaron ser creativos ante circunstancias cruciales como la -contingencia de la pandemia de *covit-19*- al idear algo de servicio social a gente de la sociedad de Toluca.

A esta idea para convertirla en proyecto del equipo activo académico profesional, requirió dimensionarse con holística (tecnología científica; recurso humano, inmobiliario, económico; comunicación y difusión digital) y



concretizarse en propio propósito(s), determinada programación y ejecución, y, su consecución de resultado.

El propósito medular está en la formación integral de su comunidad, sobre todo del participante activo: estudiantado, técnico laboratorista y de intendencia, docente- al conseguir mover su voluntad y pensamiento, de creer en sí mismos y en sus docentes para su aprendizaje durante la programación, ejecución y consecución del proyecto.

Interesante propósito, pues, al pretender de los participantes el compromiso consigo mismo y los demás, también, implicaba a saber ser, a saber aprender, a saber hacer, a saber convivir, y, con ello, lograr mejoras en su formación integral profesional universitaria.

El proyecto se da a conocer a autoridades de la Facultad de Química y de la UAEM. Causa interés, confianza y viabilidad, a modo de recibirse autorización para su realización.

5

De inmediato el equipo activo académico interactúa con estudiantes motivados a saber y a descubrirse su potencial individual y grupal durante la elaboración del gel antibacterial y su donación a gente de Toluca.

Llega el jueves 19 de marzo de 2020, desde las 10:00 horas el estudiantado, personal técnico laboratorista y de intendencia, docentes académicos y autoridades de la Facultad, más personal de comunicación universitaria UAEM, están atentos a la preparación tecnológica del gel con su envasado a realizarse por estudiantado bajo reglamento de laboratorios experimentales del segundo piso del edificio de Paseo Colón esquina con Paseo Tollocan.

De las 12:00 a las 14:00 horas del 19 y 20 de marzo de 2020 se lleva a cabo su donación a gente de la ciudad de Toluca.



El proyecto del suceso contenía una metodología educativa, centrada en la mejora de la formación integral del estudiantado de licenciaturas de las ciencias naturales, puesto que al realizarse por estudiantado es proceso interactivo y sistemático de aprendizaje y de descubrimiento del potencial de cada uno de ellos, como su autoconocimiento, autoestima, control emocional, motivación, conocimiento de los otros, su valoración.

Las miradas de docentes observadores manifestaron alegría, puesto que es indicativo de la autonomía del estudiante con ser protagonista del mismo proceso educativo inclinado a ser mejor profesional de tareas o actividades de calidad o exitosas.

Aquel o aquellos estudiantes cuyo fuero interior lo dejaron moverse, felicidades porque es señal de que les indujo a la reflexión de sí mismos, lo cual es propio de todo ser humano con humanismo y humanitarismo.



Entonces, es cuando se piensa con el corazón a cada instante -presente- de la vida, de tal manera que la actividad, tarea o desempeño es valorizado de servicio hacia la gente o de cumplimiento. Ambas son aceptables en el proceso de estar consciente de sí mismo, de ser protagonista de su historia y responsable de su propio proceso de aprendizaje. Mas el ejercicio del servicio profesional propicia a su profesionalismo.

En la educación la consecución de resultado es cualitativa para cada participante del proyecto, principalmente en que se logre cambio o mejora en saber a ser, saber a aprender, saber a hacer y saber a convivir.

Ojalá, continuamente se lleven a cabo proyectos como el presentado, con problemáticas del contexto de nuestra propia UAEM, entidad y nación mexicana, pues, su mayor tesoro está en su juventud pensante con auténtica identidad.



Universidad Autónoma del Estado de México

“2020, Año del 25 Aniversario de los Estudios de Doctorado de la UAEM”